

OSONS LA RENCONTRE!

A la demande du canton, le Conseil synodal a invité les paroisses à participer à la recherche de possibilités d'hébergement pour des requérants d'asile et des personnes admises à titre provisoire. À la fin de l'année, on comptait 10 annonces concernant de grands immeubles ou des appartements familiaux vides. Nous espérons que de nombreuses autres suivront. Plusieurs paroisses ont accueilli les requérants d'asile avec de nouvelles offres et les ont accompagnés dans leur intégration. Les membres du corps pastoral et les présidences des paroisses ont également répondu aux protestations et aux craintes de membres de l'Eglise, et leur ont rappelé l'impératif du respect de la dignité humaine. L'Eglise a contribué à calmer les esprits et à garantir le bien-être des nouveaux-arrivants.



Lors de la course du jeûne, le 13 septembre 2014 à Oberbalm.



Recherchés: logements pour personnes en quête d'asile



Le café Regenbogen en allemand et arabe:
lieu de rencontre pour requérants d'asile,
Maison de paroisse de Riggisberg.



L'ÉGLISE DANS LA RUE: DÉFILÉ DE MODE: FASHION & FAIR AU WAISENHAUSPLATZ

Le 5 avril 2014, huit mannequins ont présenté sur une scène en plein air des vêtements produits de façon équitable et qui sont vendus dans des magasins bernois.

La présentatrice Steff la Cheffe a expliqué, non sans une pointe d'humour, l'importance de la mode équitable pour les couturières dans le Sud. Le défilé a montré qu'il était possible de s'habiller mode, chic et avec des couleurs en portant des vêtements équitables. Plus de 300 personnes ont assisté à l'événement, organisé dans le cadre de la campagne œcuménique de Pain pour le prochain et de l'Action de Carême.



L'ŒCUMÉNISME ET L'INTER-RELIGIOSITÉ SOUS DIFFÉRENTS ANGLES

Les questions interreligieuses gagnent en importance dans la société, aussi bien en Suisse qu'ailleurs dans le monde. La nécessité de relations œcuméniques interchrétiennes n'en reste pas moins urgente. Différents événements en 2014, de la visite d'une délégation de femmes égyptiennes à l'inauguration de la Maison des religions, en passant par le débat sur la liberté de religion comme droit humain, l'ont clairement souligné.

Quatre représentantes de l'Eglise presbytérienne d'Égypte, Synode du Nil, ont rendu visite aux Églises réformées Berne-Jura-Soleure du 22 au 29 août 2014. Un premier pas en direction d'un échange entre les femmes des deux Eglises. Avec en toile de fond le débat animé mené en Egypte sur l'ordination des femmes dans l'Eglise égyptienne, les hôtes voulaient tout spécialement découvrir comment se présente la situation pour les femmes pasteures en Suisse. Elles ont appris que, à côté de l'égalité très poussée dans le domaine ecclésiastique, les femmes continuent à être désavantagées dans de nombreux domaines en Suisse. Les discussions sur des questions délicates telles que l'ordination des femmes ou les positions sur le divorce et l'homosexualité, ont été très éclairantes. Nous avons pris conscience de la différence considérable des contextes sociétaux et des contraintes culturelles, œcuméniques et interreligieuses entre la Suisse et l'Égypte.

La visite de la délégation à la Maison des religions a clairement montré que le dialogue interreligieux était beaucoup plus détendu en Europe occidentale qu'il ne l'est au Proche-Orient. Dans la société égyptienne, la sensibilisation et l'éducation en matière de dialogue interreligieux s'inscrivent dans les revendications de la démocratisation de la société. Pour les minorités religieuses, elles sont même une question de survie.

Un dialogue interreligieux empreint de respect constitue cependant un défi en Suisse aussi. Le long chemin de 14 années parcouru par le projet «Maison des religions – Dialogue des cultures» en témoigne. La cérémonie d'inauguration de cette maison, sise à l'Europaplatz, a attiré un vaste public le 14 décembre 2014, marquant la fin de la bataille menée pour doter ce projet d'un lieu physique. Cette ouverture marque le début de la phase d'approfondissement du dialogue, dans la cohabitation au quotidien et la mise sur pied d'un programme commun. Le Synode a décidé de soutenir ce processus par une augmentation de son engagement financier.

L'oppression de minorités religieuses au Proche-Orient, au Nigeria et dans nombre d'autres pays a amené la commission spécialisée Mission à revoir le point de vue et le document de réflexion des Églises réformées Berne-Jura-Soleure concernant la liberté de religion en tant que droit humain. Le document de réflexion ne peut pas apporter de réponse à l'actualité en rapport avec le terrorisme de l'État islamique, mais il s'efforce de porter un regard différencié sur l'éviction des minorités religieuses, chrétiennes notamment.



Objectif atteint après 14 ans de travail: l'inauguration de la Maison des religions a attiré les foules.



Pia Grossholz-Fahrni, conseillère synodale, avec Nadja Halim Suliman d'Égypte.



Hanaa Samuel et Hanan Rezk, hôtes égyptiens.



Andreas Zeller, président du Conseil synodal et Pia Grossholz-Fahrni, vice-présidente accueillent Tharwat Kades et un groupe de femmes d'une Eglise sœur d'Égypte.



Les dix romans sélectionnés dans le cadre du projet «Plaisir de lire»

CECTN-MIGRATION

RESPONSABLE DU SECTEUR

Heinz Bichsel

SERVICE ŒCUMÉNISME, MISSION ET COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT (CECTN)

Heinz Bichsel (responsable)

Viviane Amacker, Heidi von Känel (à partir du 1^{er} juillet 2014), Lisa Krebs (à partir du 1^{er} novembre 2014), Elisabeth von Rütte (jusqu'au 31 juillet 2014), Susanne Schneeberger Geisler, Annick Wangler (jusqu'au 30 septembre 2014)

SERVICE MIGRATION

Anne-Marie Saxer-Steinlin (responsable)
Peter Gerber, Dinah Hess (suppléante de Sabine Jaggi, jusqu'au 15 juin 2014), Sabine Jaggi (congé jusqu'au 15 juin 2014), Vithyaah Subramaniam (stagiaire à partir du 1^{er} février jusqu'au 31 juillet 2014), Mathias Tanner

ANIMATION RÉGIONALE MISSION 21

Hannes Liechti

TERRE NOUVELLE JURA

Aline Gagnebin

ANIMATION MIGRATION JURA

Isabelle Harries (jusqu'au 30 novembre 2014)

SERVICE MIGRATIONS

RÉSEAU «JOINT FUTURE»: ENGAGEMENT POUR LA COEXISTENCE PACIFIQUE

«Joint future» ou avenir commun, tel est le nom du réseau regroupant une cinquantaine de collaborateurs et collaboratrices et de bénévoles issus des paroisses des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure qui s'engagent pour des projets dans les domaines de la migration et de l'intégration. Ils encouragent de diverses manières la coexistence pacifique entre la population suisse et les migrants. A l'occasion de la 6^e rencontre annuelle, ils ont échangé informations et expériences pratiques sur les projets d'intégration, les activités dans le domaine de l'asile, les partenariats entre Eglises de migrants et paroisses ainsi que sur les relations interreligieuses. Le Service Migrations conseille les paroisses et les informe des nouveautés, par exemple de la publication de la notice d'information concernant la nouvelle loi bernoise sur l'intégration de la population étrangère, entrée en vigueur le 1^{er} janvier 2015.

ENVIE DE LIRE: ROMANS SUR LA MIGRATION ET L'INTÉGRATION

Les férus de lecture et autres lecteurs passionnés apprécient tout spécialement le projet «Envie de lire», qui rassasie leur soif de lecture. Concrètement, il s'agit d'un dépliant attrayant, où sont présentés dix romans sur le thème de la migration et de l'intégration. Ces lectures sont recommandées aussi bien à des particuliers qu'à des cercles de lecture. Mais Envie de lire est aussi une série de manifestations. La première a eu lieu à l'automne 2014, à Berne et à Thoun, où des auteurs ont lu des extraits de leurs œuvres. Ce projet a rencontré un franc succès. Une nouvelle édition est prévue au printemps 2015.

ÉGLISES DE MIGRANTS: UN DÉFI ET UNE CHANCE

«Nous appartenons tous, Eglises de migrants et Eglises d'ici, au Corps du Christ. C'est bien plus important que nos différences confessionnelles, ethniques ou culturelles.» Ces mots prononcés par le responsable d'une Eglise de migrants érythréenne-éthiopienne début décembre ont beaucoup touché de nombreux députés et députées au Synode. L'œcuménisme interculturel entre les Eglises de migrants et l'Eglise réformée nationale a pu être vécu à maints endroits du territoire de l'Eglise en 2014, par exemple par le biais des partenariats locaux ou lors du culte de Noël des Services généraux de l'Église. Cette chrétienté multiculturelle est perceptible aussi dans la formation continue théologique «Afin que nous soyons UN en Jésus Christ», qui a eu lieu pour la deuxième fois. Ce cours – organisé par les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure, en collaboration avec plusieurs Eglises cantonales de Suisse alémanique et l'institut pour la chrétienté extra-européenne de l'Université de Bâle – s'adresse aux collaboratrices et collaborateurs des Eglises de migrants.

AIDE D'URGENCE ET AIDE AUX PASSANTS DANS LE CANTON DE SOLEURE: VIVRE AVEC SON TEMPS

Dans le canton de Soleure, les personnes vivant dans la précarité ou dans une situation de détresse bénéficient du soutien de différentes organisations. La commission diaconale Aide d'urgence œcuménique des Eglises nationales dans le canton de Soleure met en réseau ces services dans le cadre d'un forum annuel. En 2014, le projet «Wegbegleitung – Menschen in schwierigen Lebenssituationen unterstützen» (accompagnement – soutenir des personnes dans des situations difficiles) a été présenté et une brochure résumant les offres des organisations a été réalisée.

L'engagement du Service Migrations dans l'aide d'urgence œcuménique dans le canton de Soleure a commencé il y a des années, en réponse à l'absence d'aide pour les requérants d'asile déboutés. Puis la commission s'est intéressée de plus en plus à la précarité des migrants et de la population résidente en général. L'aide ecclésiale aux sans-abris a été reprise récemment par le conseil social œcuménique de Caritas. Il est dès lors logique que les relations avec les Services généraux de l'Église soient assurées par le Secteur Diaconie à partir de 2015.

MIGRATION: NOUVEAUX DÉFIS POUR LES PAROISSES DU JURA

La commission Migration récemment créée pour l'Arrondissement du Jura a élaboré de premières idées de projet pour les paroisses et les groupes de migrants, en collaboration avec la responsable des migrations, Isabelle Harries. Les échanges avec le Secteur CECTN/Migrations ont également été intensifiés. En septembre, une rencontre multiculturelle a réuni quelque 70 participants de toute la région autour d'un film passionnant, suivi d'un débat animé et d'un repas succulent. Après le départ à l'étranger de la responsable des migrations en fin d'année, le travail a été évalué et de nouvelles solutions cherchées pour l'infrastructure de ce poste.

IMMIGRATION: UN SUJET POLITIQUE BRÛLANT

Le 9 février 2014, la population a accepté l'initiative «contre l'immigration de masse». Le Conseil synodal s'était prononcé contre ce texte, en se fondant sur les réflexions de la Fédération des Eglises protestantes de la Suisse (FEPS). Une autre votation populaire sur le thème de la migration, l'initiative Ecopop, a eu lieu à la fin de l'année. En s'appuyant sur une résolution du Synode en faveur d'un clair rejet, le Conseil synodal s'est adressé aux paroisses et leur a envoyé les prises de position de la FEPS, «La patrie en cadeau», et de la communauté COTE Église et environnement, «Limiter les exigences plutôt que restreindre l'immigration», ainsi qu'un dépliant élaboré avec des œuvres d'entraide «Sept fois NON à l'initiative Ecopop». Le peuple a dit clairement non à cette initiative. Le débat politique va se poursuivre avec une intensité identique, mettant au défi les Eglises.



A la sortie du culte qui a conclu le cours pour les Eglises de la migration.

SERVICE ŒCUMÉNISME, MISSION ET COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT

SESSION D'AUTOMNE 2014: LE DÉVELOPPEMENT EN MUTATION

Le développement ne peut pas rester un sous-produit de la croissance, un avis partagé par tous les orateurs et les participants de la session d'automne 2014. La transition des objectifs du Millénaire pour le développement (OMD) formulés par l'ONU vers les objectifs du développement durable de cette même ONU marque, elle aussi, un changement très net dans l'acception du développement. Il ne s'agit plus d'un transfert d'ici à là-bas, mais d'un processus qui suppose un profond changement aussi bien dans le Nord que dans les pays en développement traditionnels. La position des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure sur la société des 2000 watts est un signe clair à cet égard.

ISRAËL-PALESTINE: TERRE PROMISE, TERRE PERDUE

Plus de 40 personnes ont participé au cinquième séminaire biblique œcuménique, qui a eu lieu du 23 au 25 avril 2014. Elles se sont engagées dans des discussions polémiques sur des textes bibliques ainsi que sur des questions d'actualité sur le thème «Israël-Palestine: terre promise, terre perdue». Michel Bollag a ouvert le débat par des explications sur le rapport de la tradition judaïque à la question de la terre. Viola Raheb, théologienne luthérienne

qui a passé son enfance à Bethléem, a relaté l'histoire ambivalente de Rahab de Jéricho (Josué 2), base d'une réflexion sur des solutions par-delà la guerre et la violence. Marie-Theres Wacker, professeure d'Ancien Testament à Münster, a mis en lien les contributions de célèbres théologiens sur le thème de l'occupation de terres, en les replaçant dans leur contexte historique.

LES PETITS RUISSEAUX FONT LES GRANDES RIVIÈRES: L'ENGAGEMENT POUR L'EAU COMME BIEN PUBLIC RESTE ESSENTIEL

Les premières Communautés bleues ont été créées en 2013, sur l'initiative des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. Courant 2014, plusieurs communes, paroisses et institutions ont manifesté leur intérêt pour un engagement volontaire en faveur d'une utilisation durable de l'eau. Le syndicat Syndicom a été la première organisation à but non lucratif à obtenir le label en novembre 2014. Ce syndicat des médias et de la communication reconnaît par-là l'importance de l'eau comme bien public et s'engage à ne plus offrir que de l'eau du robinet (et non en bouteille) lors de réunions et dans les lieux de travail. Syndicom utilisera l'argent ainsi économisé pour soutenir un projet d'approvisionnement en eau de l'ONG Solidar Suisse au Mozambique.

1^{re} JOURNÉE NORD-SUD DU BUREAU RÉGIONAL DE MISSION 21 À BERNE

Le bureau régional bernois de Mission 21, dirigé par Hannes Liechti, a lancé une nouvelle offre en 2014 pour les classes de catéchèse. La 1^{re} journée Nord-Sud, organisée à Berne le 22 novembre, a réuni huit classes des niveaux 8 et 9. Les participantes et participants ont eu l'occasion de fabriquer un jeu africain, de discuter avec le coordinateur africain VIH/sida de Mission 21 ou encore de comparer leurs forces à celle des requérants d'asile du même âge dans le cadre d'un tournoi sportif. Cette journée a permis aux jeunes de découvrir certaines réalités du monde globalisé et de faire la connaissance d'autres catéchètes de la région. Les réactions à l'issue de l'événement ont été très positives.

TERRE NOUVELLE: ACTIVITÉS TERRE NOUVELLE DANS LE JURA

En 2014, les paroisses de l'Arrondissement du Jura ont récolté 640 690 francs pour les œuvres de l'Église réformée. En plus des deux campagnes habituelles, au printemps et en automne, l'animatrice régionale Terre Nouvelle, Aline Gagnebin, a vécu deux moments forts: d'abord, l'échange avec les responsables du travail Terre Nouvelle dans les paroisses et l'élaboration d'une notice à leur intention, ensuite, la participation à l'Assemblée générale de la CEVAA (Communauté des Eglises en mission) au Sénégal. A l'occasion de cette assemblée, les nouvelles bases de l'activité commune des Églises ont été formulées, «Familles, Evangile et cultures dans un monde en mutation». La commission Terre Nouvelle pour sa part a reçu la démission de son président, François Roussele.



Lors de la remise du prix d'encouragement CËTN à Multiwatch, l'exposé de Jo Lang, historien et ancien Conseiller national.